
 

DR. MANUEL ALCARAZ: “VAMOS A REPASAR LO QUE HA SUCEDIDO  
EN LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS EN CALIDAD ASISTENCIAL”  

1. Del 5 al 7 de octubre se celebra en Murcia el Co ngreso Nacional de la Sociedad 
Española de Calidad Asistencial. ¿Qué lema le pondr ía y por qué? 

No hay tradición en los congresos de la Sociedad Española de Calidad Asistencial (SECA) de 
poner un lema. En cualquier caso si tuviera que optar por uno sería: “Murcia 10 años después”. 
Hay que recordar que hace exactamente diez años celebramos en nuestra región el XIX 
Congreso de la SECA con gran éxito en lo organizativo y en lo científico. Queremos echar una 
mirada a lo que ha sucedido en estos años en relación con la calidad asistencial: en qué hemos 
progresado, qué hemos aprendido y qué aspectos es necesario replantearse, en resumidas 
cuentas es una magnífica oportunidad para la reflexión. 

2. Tenemos entendido que será un Congreso sin papel es. ¿Qué nos puede adelantar del 
mismo? 

Hemos asumido un compromiso con la protección del medioambiente apoyándonos en las nuevas 
tecnologías. Se distribuirá entre los participantes inscritos en el congreso una Tablet PC, donde se 
alojarán las ponencias, el programa, el libro de comunicaciones orales y póster, así como los 
archivos de visualización en formato electrónico de los pósters. Para que los congresistas se 
familiaricen con el manejo del tablet, hemos editado en la web del congreso una guía rápida.  
 
3. ¿Qué otras novedades presenta? 

Se han incorporado algunas innovaciones con respecto a congresos anteriores. La más 
importante ya la hemos comentado: es un congreso sin papeles. Las mesas plenarias tienen un 
formato nuevo. Hemos encargado a diferentes expertos del país una conferencia sobre las 
distintas áreas temáticas bajo la perspectiva de cómo han evolucionado las cosas en los últimos 
diez años. A cada conferenciante le acompañarán dos ponentes que completarán o darán un 
contrapunto a la revisión del conferenciante con experiencias concretas. Las mejores 
comunicaciones seleccionadas por el comité científico se expondrán en mesas singulares, tanto 
las de tipo oral como en póster. Estos no se expondrán, sino que se visualizarán en el tablet PC, 
en forma de resumen en el libro de comunicaciones y en formato electrónico en su totalidad. Se 
mantiene una mesa plenaria de mejores experiencias, que han sido seleccionadas de las 
comunicaciones presentadas. 

4. En referencia a la conferencia inaugural titulad a “La Gestión de la Calidad en tiempos de 
crisis” que impartirá J.R. Repullo, Jefe del Depart amento de Planificación y Economía de la 
Salud, Escuela Nacional de Sanidad, Instituto de Sa lud Carlos III. ¿Por qué eligieron el tema 
y qué nos puede adelantar del mismo? 

En los tiempos que corren, con una crisis económica por todos conocida, el debate de la 
sostenibilidad de la sanidad está más activo que nunca. Hay numerosos foros donde se está 
debatiendo esta cuestión, y a nosotros nos preocupa como sociedad científica y como 
profesionales de la salud. Aunque el control y la racionalización de los costes sanitarios es un 



elemento necesario nos preocupa el mantenimiento de la equidad y la calidad de nuestro sistema 
sanitario. Esa es la razón por la que encargamos al profesor Repullo que dictara una conferencia 
en la inauguración del congreso donde analizara como plantear la gestión de la calidad asistencial 
precisamente en tiempos de crisis. 

5. ¿Cuantas conferencias plenarias y simposium ofre cerá? 

El congreso se inicia con una conferencia inaugural, que ya he comentado. Tiene cuatro mesas 
plenarias. Una dedicada al ciudadano-paciente, otra a los sistemas de información en relación con 
la calidad asistencial, a la seguridad del paciente y a los sistemas de gestión de la calidad. Una 
quinta mesa recogerá las mejores experiencias seleccionadas. A esto hay que añadir 4 
simposium, y las mesas simultáneas de exposición de comunicaciones orales y las dos mesas 
singulares de las comunicaciones seleccionadas a premio, tanto orales como en póster. En total 
participan 27 ponentes y 33 moderadores.  

6. En cuanto a las comunicaciones presentadas ¿Qué destacaría? 

Es obvio que un evento de esta naturaleza genera una incertidumbre importante dado el entorno 
de crisis en que nos movemos actualmente. Cuando nos planteamos organizar este congreso en 
Murcia nuestra expectativa era llegar a las 600 comunicaciones y esta cifra se ha superado. La 
mejora de la calidad es una preocupación y una ocupación importante de los profesionales de la 
salud y muchas de las experiencias que se están realizando en nuestro país las podremos 
conocer en nuestro congreso. Creo que el nivel científico de los trabajos es bastante bueno. La 
calidad de las comunicaciones presentadas queda patente por el escaso número que el comité 
científico ha rechazado.  

7. ¿Cómo valoraría la participación de nuestra Comu nidad Autónoma al Congreso? 

Nuestra región tiene una presencia muy importante tradicionalmente en los congresos nacionales 
de la Sociedad Española de Calidad Asistencial, si atendemos al número de comunicaciones que 
habitualmente se presentan,  estando entre las primeras regiones del país. En este sentido, la 
Sociedad Murciana de Calidad Asistencial (SOMUCA) ha desarrollado una importante labor, 
estimulando a los profesionales de la región a contar lo que estamos haciendo en relación con la 
mejora de la calidad en los congresos nacionales. Para ello se organiza nuestro congreso regional 
cada dos años, simposium y otras actividades. Durante este XXIX Congreso Nacional se 
celebrará el VII Congreso Regional de Calidad Asistencial. 

8. ¿Qué diría a quien no está todavía totalmente co nvencido para que se decida a 
inscribirse al Congreso? 

Le diría que se inscriba por dos razones: la primera es que va a disfrutar de un congreso 
planificado con mucho cariño para que los congresistas vean satisfechas sus mejores 
expectativas, y la segunda es que merece la pena acercarse a nuestra ciudad, sobre todo para 
aquellas personas que aún no la conocen. A mí me sigue sorprendiendo porque la sigo 
descubriendo cada día. 

9. Una última pregunta cambiando de tema. ¿Qué libr o está leyendo en la actualidad? ¿Lo 
aconsejaría? 

Se trata del último libro de Mario Vargas Llosa: El Sueño del Celta. Es un libro que trata sobre la 
injusticia humana. Ocurre en el colonialismo belga y la Amazonía sudamericana, de la mano de 
un nacionalista irlandés. Desde luego que lo recomendaría, no sólo por la atractiva prosa de 
Vargas Llosa, sino por el conmovedor relato de la barbarie humana. 

 


